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Есть вопрос
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ВСТОЛИЦЕ ФРАНЦИИ прошла крупнейшая за
последние двенадцать лет стачка работников

транспортной отрасли: полная остановка десяти ли*
ний метро, редкие пригородные поезда, автобусы и
трамваи — такого Париж не видел с 2007 года. Глав*
ное требование бастующих сотрудников RATP —
госструктуры, управляющей  общественным транс*
портом французской столицы и пригородов, — пере*
смотр проводимой правительством Эдуара Филиппа
пенсионной реформы и отмена особого статуса, ко*
торый многие французы считают привилегирован*
ным (например, выход на пенсию в 52 года вместо 62
для других категорий трудящихся).

«Никаких привилегий в RATP нет, это придумали

СМИ, — цитирует сотрудников госкомпании агент*
ство «Рейтер». — Наш «особый режим» позволяет
нам выйти на заслуженный отдых немного раньше,
но на самом деле он  призван хоть как*то  компенси*
ровать тяжесть нашего ежедневного труда». 

Как отмечают эксперты, это первая масштабная
забастовка в рамках заявленного кабинетом минист*
ров проекта пенсионной реформы. 16 сентября к ра*
ботникам парижского транспорта присоединились
адвокаты, врачи, медсёстры и пилоты. 21 и 24 сентя*
бря колонны своих сторонников выведут на улицы
французских городов ведущие профсоюзы — Всеоб*
щая конфедерация труда и «Форс увриер». 

Фото Рейтер.

ОЧЕВИДНО, множество
верующих искренне при�
ходят принять участие в

акции, для них, собственно, и ор�
ганизуемой. Но в то же время у
многих из них возникает вопрос:
а действительно ли она для них?
Для верующего одна из основ�
ных целей крестного хода — воз�
можность почувствовать общ�
ность с людьми одной веры. Но,
глядя на происходящее со сторо�
ны, кажется, что сделать это им
становится всё труднее. Впечат�
ление такое создаётся потому, что
с каждым годом всё больше в
толпе людей, буквально «сгоняе�
мых» туда по разнарядке. 

Традиционные бюджетники:
представители подведомствен�
ных исполнительной власти уч�
реждений, поликлиник, школ,
институтов, многочисленные
студенты — все они спешат от�
метиться у кураторов. Многие
из них приходят только отме�

титься. Кто�то остаётся. Но так
или иначе, «сгоняемые» плохо
понимают смысл мероприятия,
в котором принимают участие, и
нормы поведения, принятые
для людей религиозных. 

В результате в ходе процес�
сии идут разговоры между со�
бравшимися, что вполне есте�
ственно для людей светских, но
совершенно неприемлемо для
людей, знакомых с традициями
крестного хода, где практичес�
ки любые разговоры исключе�
ны. Не говоря уже о фотогра�
фировании себя и других, бесе�
дах по мобильному телефону и
тому подобных действиях, при�
званных развлечь себя и совер�
шенно ничего общего с сутью
происходящего не имеющих.
Люди, не знающие этого, вооб�
ще не должны заинтересовать�
ся подобным мероприятием, но
вынуждены присутствовать —
опять же для «разнарядки». 

Какую цель преследует
власть, обязывая явиться зави�
симых от неё граждан на крест�
ный ход? Ответ на этот вопрос
очевиден, когда видишь первые
ряды процессии. Сразу за свя�
щеннослужителями осанисто
шествуют чиновники, начиная
с губернатора и членов прави�
тельства и далее по нисходя�
щей. В желании показать себя
они буквально наступают на
пятки идущим впереди, явно не
имея ни малейшего понятия о
принятом много веков назад
правиле крестного хода: «мир�
ские не должны тесниться меж�
ду духовенством».

Стремительно теряющая под�
держку населения вследствие ан�
тинародных реформ власть хочет
продемонстрировать, что всё ещё
ведёт за собой десятки тысяч лю�
дей, ведомое большинство. Для
них это и есть суть данного меро�
приятия. Но так ли это, если
«большинство» состоит из тех,
кто пришёл по «обязаловке», и из
тех, кто знает, что крестный ход
— духовное событие, к светской
власти не имеющее никакого от�
ношения? Власти это не важно!
Главное — красивая картинка.

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Санкт�Петербург.

Крестный ход по разнарядке?
12 сентября в СанктПетербурге многотысяч

ная толпа приняла участие в крестном ходе. Ме
роприятие стало традиционным для города с
2013 года. Его религиозный смысл, разумеется,
не разговор для страниц «Правды», для этого 
достаточно церковных изданий. Однако, анализи
руя это событие, хочется остановиться на не
скольких наблюдениях не за узкорелигиозной, а
за современной общественной жизнью вообще.

Умножили на два
8 сентября, в Единый день голосования, в

Ярославской области прошли выборы депу
татов и глав поселений в 11 муниципальных
образованиях. Районные комитеты КПРФ вы
двинули 187 кандидатов и под руководством
областного выборного штаба нацеливали на
победу. 53 кандидата от КПРФ в Ярославской
области стали депутатами.

Н А ВСТРЕЧАХ С ИЗ�
БИРАТЕЛЯМИ, в ко�
торых активное учас�

тие принимали депутаты
фракции КПРФ в Ярослав�
ской областной думе Алек�
сандр Воробьёв, Эльхан
Мардалиев, Елена Кузнецо�
ва, Валерий Байло, Шакир
Абдуллаев, кандидаты при�
нимали у жителей наказы и
обращения. И это дало ре�
зультат. В Данилове и Поше�
хонье кандидаты от КПРФ
получили большинство в му�
ниципальных Советах город�
ских поселений. На повтор�
ных выборах депутата муни�
ципального Совета Рыбин�
ска в напряжённой борьбе
победил кандидат от КПРФ
Денис Николаев. Успешно
заявили о себе кандидаты�
коммунисты в Гаврилов�Яме,
в Первомайском районе, в
Октябрьском сельском посе�
лении Некоузского района. 

— В целом подвижка впе�
рёд пошла по всем поселени�
ям, — говорит первый секре�
тарь Ярославского обкома

КПРФ А.В. Воробьёв. —
Представительство наших
депутатов в районах области
увеличилось в два раза.

Как и ожидалось, «партия
власти» во время выборной
кампании приписывала себе
всё, что делалось за счёт бю�
джета, на спонсорские день�
ги устраивала в районах пра�
здники, дни городов, дере�
вень, где представляла своих
кандидатов. А накануне вы�
боров по домам ходили соци�
альные работники, оставляя
пожилым людям и инвали�
дам для голосования на дому
бланки и объясняя, где и как
ставить «галочки».

Вадим БЕСЕДИН.

Великое воссоединение
Что дала Советская власть Западной Украине и Западной Белоруссии

1 сентября 1939 го
да гитлеровская Гер
мания напала на Поль
шу, правительство ко
торой вскоре сбежало
в Лондон. В этих усло
виях СССР принял ре
шение взять под за
щиту народы Запад
ной Украины и Запад
ной Белоруссии, от
торгнутых в 1920 году.
С этой целью 17 сен
тября 1939 года вой
ска Красной Армии
были введены на тер
риторию Западной 
Украины и Западной
Белоруссии.

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЛА
СОБОЙ жизнь трудя�
щихся названных райо�

нов? Свыше 80% населения За�
падной Белоруссии проживало
в деревнях. 370 тыс. бедняцких
и середняцких хозяйств имели
более 2 млн га земли, что со�
ставляло треть угодий. Почти 55
тыс. хозяйств имели наделы
чуть более 1 га, 180 тыс. хо�
зяйств имели до 1 га, 83—85
тыс. хозяйств не имели земли,
15% крестьянских хозяйств не
имели коров, около 30% — ло�
шадей. При этом 576 помещи�
чьих хозяйств владели свыше
1000 га каждое. В селе было бо�
лее 90 тысяч батраков, бездом�
ных и нищих, работавших по
14—16 часов в день за мизерную
зарплату. Крестьянские отра�
ботки на помещиков составля�
ли 100 и более дней в году. На
Западной Украине около 70%
земли принадлежало кулакам и
помещикам, а 256 тыс. га —
церковникам. При этом 60%
крестьян имели надел менее 
2 га, около 20% — вообще не
имели земли, 50% — рабочего
скота, 30% — коров, 45% — 
лошадей.

Не могли похвастать назван�

ные районы успехами и в про�
мышленности. На Западную
Белоруссию приходилось 24%
территории, 11—13% населе�
ния Польши, но лишь 3% её
промышленного производства,
2% вырабатываемой электро�
энергии и 4,9% общего числа
рабочих. Почти не строились
дороги, не проводились теле�
графные и телефонные линии.
В 1919—1939 годах была пост�
роена лишь одна железнодо�
рожная ветка Воропаево —
Друя протяжённостью всего 89
км. 2/3 предприятий и занятых
на них рабочих приходились на
пищевую и деревообрабатыва�
ющую промышленность. В
1929—1938 годах из�за кризиса
закрылось более 200 фабрик и
заводов. Свыше трети зарплаты
рабочего съедала квартплата.

Преобладали предприятия с
числом занятых на них до 20 ра�
бочих. Например, на Западной
Украине их было порядка 85%. 

А вот как обстояли дела в сфе�
ре культуры. В 1925 году в Запад�
ной Белоруссии было 4 белорус�
ские школы, в дальнейшем бы�
ло открыто ещё несколько. Но в
1937 году все белорусские шко�
лы были закрыты. Около 50 тыс.
(24%) детей вообще не посеща�
ли школу. Поэтому не удиви�
тельно, что к моменту вхожде�
ния в состав СССР 75% населе�
ния было неграмотно. К слову: в
первые месяцы 1919 года, когда
на территории Западной Бело�
руссии существовала Советская
власть, было открыто около 400
белорусских школ.

Белорусский язык в Польше
вообще не признавался. Им за�

прещалось пользоваться в гос�
учреждениях, в суде, на почте и
железных дорогах. Закрывались
белорусские издательства, клу�
бы. К 1939 году в Западной Бе�
лоруссии не было печатных ор�
ганов на белорусском языке. На
Западной Украине за годы
польской оккупации было за�
крыто 3518 украинских школ. К
1939 году лишь 5% школ вели
преподавание на украинском
языке. Около 30% детей школь�
ного возраста не учились. В
этот период неграмотность со�
ставляла около 70%.

Не лучше обстояло дело и в
здравоохранении. В 1938 году
во всей Западной Белоруссии
имелось около 1000 врачей, 80
больниц на 4700 коек. На За�
падной Украине один врач при�
ходился на 10 тыс. человек, на

несколько миллионов человек
было лишь 9 больниц. В Запад�
ной Белоруссии не было ни од�
ного вуза и ни одного театра.
Как видим, население Запад�
ной Украины и Западной Бело�
руссии испытывало не только
экономический, но и нацио�
нальный, культурный гнёт со
стороны польских властей.

Уже первые шаги новой влас�
ти, установленной в Западной
Белоруссии и на Западной Ук�
раине, показали её народный
характер. Рассказ о проводив�
шихся социалистических пре�
образованиях начнём с Запад�
ной Белоруссии. После раздела
помещичьих земель батраки,
безземельные и малоземельные
крестьяне получили 431 тыс. га
земли, 14 тыс. лошадей, 33400
коров, 15705 свиней, 7690 овец,
семена для посева. Уже в конце
1939 года начали создаваться
первые колхозы. К маю 1940 го�
да их было 430, а к началу Вели�
кой Отечественной войны —
1115. В 1940 году была создана
101 МТС, имевшая 997 тракто�
ров, 368 сеялок, более 300 слож�
ных молотилок.

Из восточных областей Бело�
руссии направлено большое
число механизаторов, агроно�
мов, ветеринаров, зоотехников.
Западная Белоруссия получила
более 2 тыс. конных плугов,
1600 культиваторов, около 1000
сеялок, жаток, сенокосилок и
много другого сельхозинвента�
ря. В первой половине 1940 го�
да было создано 28 совхозов.
При этом кулаков полностью
не раскулачивали и не выселя�
ли. Им разрешалось иметь на�
дел в 10—15 га, то есть столько,
сколько семья могла обработать
собственными силами. Запре�
щалось использование наёмно�
го труда. Это позволило конфи�
сковать у кулаков и передать
колхозам и малоземельным
крестьянам 238319 га земли.

(Окончание на 2*й стр.)

●● Демонстрация на одной из улиц Гродно в честь присоединения Западной Белоруссии 
к СССР. 1939 г.

Кончай дымить!

Адреса сопротивления

Глубокоуважаемый 
Владимир Валентинович!

В день Вашего знаменательного юби�
лея примите наши самые дружествен�
ные поздравления! Я искренне благода�
рен судьбе за то, что много лет назад со�
стоялось моё знакомство с выдающим�
ся художником и ярчайшей личностью
— Владимиром Меньшовым. В этот
торжественный для Вас день, Владимир
Валентинович, мне хотелось бы сказать
о самом главном — о том, что не всегда
успеваешь сказать в течение пусть даже
многих лет дружбы. 

Прежде всего — о том месте, которое,
по моему мнению, режиссёр и актёр Вла�
димир Меньшов занимает в нашем кине�
матографе. Я глубоко убеждён, что Ваше
имя стоит в ряду таких национально ярко
окрашенных имён, как Сергей Гераси�

мов, Василий Шукшин, Сергей Бондар�
чук, Николай Губенко, Евгений Матвеев.
Не случайно как педагог Вы набрали ак�
тёрско�режиссёрскую мастерскую во
ВГИКе — третью после Сергея Герасимо�
ва и Сергея Соловьёва. Воистину Вам
есть что сказать будущим актёрам и ре�
жиссёрам XXI века.

Именно причастность к национальной
традиции, глубинная связь и проникно�
вение в тайны русской литературы опре�
делили успех художника Владимира
Меньшова на Родине и за её рубежами.
Есть нечто символическое в самой фор�
мулировке Американской академии ки�
нематографии при вручении премии
«Оскар» за фильм «Москва слезам не ве�
рит» — «Как лучший фильм на иностран�
ном языке». «На иностранном» — значит
на русском! У Меньшова в самом высо�
ком смысле — всё на русском языке! 

Когда в 2007 году на церемонии вру�
чения кинонаград Вы отказались вру�
чить приз фильму «Сволочи» — это был
один из тех поступков большого худож�
ника, который, как русский Атлант,
держит на своих плечах нашу культуру
сегодня. В своём трудном искусстве Вы
никогда не шли проторёнными путями,
начиная созидать там, где, по Вашему
ощущению, требовалась живая вода
воскрешения жанра или темы. Так слу�
чилось с неповторимой киноработой
«Любовь и голуби», в которой мы полу�
чили заново рождённый русский воде�
виль. Он полюбился нашему народу, а
это и есть признание народного харак�
тера меньшовского кино. 

Незабываемы Ваши актёрские рабо�
ты: председатель колхоза «Большие Бо�
бры», молодой рабочий Кукушкин,
маршалы нашей Победы Жуков и Ко�

нев и многие другие из тех, кто остался
в памяти. Для меня в этих ролях дорог
сам Владимир Меньшов — умный и
тонкий, волевой и справедливый, прав�
доискатель и романтик, грустный и
смешливый одновременно. 

Несмотря на сложность всех обстоя�
тельств Вашей общественно�политиче�
ской деятельности, нам дорого прежде
всего слово Мастера, признающегося,
что он всегда голосовал за патриотов и
дорожит опытом советской истории.
Меньшов — человек Слова, Долга и
Поступка. Он не просто поддержал
Донбасс, а передал ополченцам милли�
он рублей! 

Дорогой Владимир Валентинович,
спасибо за Ваш благородный талант, за
негаснущий боевой дух, за радость и
роскошь нашего общения!

Здоровья и новых творческих дости�
жений!

Г.А. ЗЮГАНОВ,
Председатель ЦК КПРФ,

руководитель фракции КПРФ 
в Государственной думе РФ.

Всё на русском языке

Барнаульские коммунисты и
комсомольцы провели в своём
городе серию одиночных пике
тов в поддержку митингующих в
УланУдэ. 

КАК УЖЕ СООБЩАЛА «ПРАВДА», массо�
вые акции протеста под флагом КПРФ в
столице Бурятии начались на следующий

день после выборов мэра Улан�Удэ. Горожане тре�
буют результаты этих выборов отменить, утверж�
дая, что они прошли нечестно. В итоге несколько
лидеров были задержаны и арестованы, а тем, ко�
го уже отпустили, вручили повестки в суд. Остав�
шихся в салоне автобуса на ночь участников ак�
ции разогнали сотрудники Росгвардии с приме�
нением дымовых шашек.

В Барнауле протестующие вышли с плаката�
ми: «Бурятия, Алтай с вами!» и «Сегодня Улан�
Удэ — завтра вся Россия?».

— Мы стремительно катимся в «лихие 90�е».
Использование «титушек» (провокаторов. —
Ред.) под прикрытием полицейских — это пол�
ный «финиш»! Сначала обстрел автобуса в Туве,
теперь «титушки» в Бурятии. Дальше — боль�
ше? — задаются вопросом пикетчики. 

Среди вышедших на акцию был и коммунист
Антон Арцибашев (на снимке), который на до�
выборах в городскую Думу Барнаула занял вто�
рое место. Местные наблюдатели предполага�
ли, что после этого его политическая актив�
ность сойдёт на нет, но, как видно, ошиблись.

По сообщениям информагентств.

Г ЛАВНАЯ причина мас�
штабной акции протеста,
о начале которой было

объявлено ещё 26 августа, — в
унизительной заработной
плате и условиях работы в не�
укомплектованных бригадах,

что не позволяет оказывать
медицинскую помощь долж�
ным образом. С требованием
улучшить условия труда и оп�
латы медики обратились к ме�
стному и федеральному руко�
водству здравоохранения.

Медработники требуют уве�
личить их зарплату за работу
на одну ставку до уровня сред�
ней по региону, которая, по
данным Карелиястата, состав�
ляет 41,3 тыс. рублей.

Однако вместо помощи на�
чальство, по информации
профсоюза «Действие», наня�
ло новых сотрудников, не
имеющих соответствующих
сертификатов. В связи с этим
«Действие» намерено напра�
вить заявление в прокуратуру
по поводу допуска к работе на
«скорой помощи» лиц, не
имеющих разрешений на ра�
боту в выездных бригадах.

Забастовка начата как бес�
срочная акция, однако проф�
союзники уверены, что в ситу�
ацию вмешаются правоохра�
нительные органы.

Александр ВОРОНЦОВ.

В Петрозаводске
бастуют медики

15 сентября в Петрозаводске началась бес
срочная «итальянская забастовка» сотрудников
«скорой помощи». О конкретных требованиях
бастующих и начале акции «Правда» писала в
публикации «Медики грозят забастовкой»
(№101). В забастовке принимают участие 39
фельдшеров и медсестёр, а также 37 водите
лей, или всего около 40% персонала местной
станции скорой медицинской помощи.
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Интервью для «Правды» Парламентский дневник

К концу первой пленарной недели, 13 сентября, когда парламента�
риям представилась возможность высказаться по актуальным вопро�
сам, все малые фракции выступили со своим анализом минувшей вы�
борной кампании. «Единая Россия», для которой плоды электоральной
жатвы оказались худосочными и горькими, трусливо ушла от темы. 

К ОММУНИСТ Юрий Афонин, говоря о
результатах КПРФ, не мог обойти сто!
роной главного политического оппо!

нента, не брезгующего ни административ!
ным ресурсом, ни грязными технологиями
для расправы с конкурентами. Но вначале
рассказал об итогах. 

КПРФ увеличила своё представительство
как в региональных законодательных собра!
ниях, так и на муниципальном уровне (в
Московской и Ленинградской областях — в
два раза, в Санкт!Петербурге — в три раза).
Мэр Новосибирска коммунист Анатолий
Локоть в состязательной демократичной
борьбе был переизбран на новый срок. Не!
смотря на колоссальное административное
противодействие, высокие результаты пока!
зали наши кандидаты
в губернаторы: Виктор
Ромашкин — в Рес!
публике Алтай и Алек!
сей Корниенко — в
Сахалинской области. 

П р е д с т а в и т е л и
КПРФ одержали мно!
гочисленные победы в
одномандатных окру!
гах. При этом «Единая
Россия» пыталась как
раз сыграть на измене!
нии регионального за!
конодательства в сто!
рону увеличения доли
мажоритарных манда!
тов до 75 процентов.
Такие манипуляции
были проделаны в Ха!
баровском крае, в Ма!
рий Эл, в Республике
Алтай и в Тульской области. Но только в ре!
гиональном парламенте последней «медве!
ди» смогли сохранить своё доминирование, а
в трёх других потерпели поражение. Юрий
Афонин напомнил, какие аргументы выдви!
гались правительством и администрацией
президента в 2005 году в пользу перехода к
пропорциональной системе: отказ от одно!
мандатных округов закроет криминалу доро!
гу во власть, не позволит скупать голоса из!
бирателей, сохранит централизацию поли!
тической системы, не допустит местного се!
паратизма. И все парламентские фракции с
этим согласились. Теперь, когда доверие из!
бирателей к «Единой России» подорвано
бесчисленными антинародными выпадами
(пенсионным ограблением, «мусорной ре!
формой», повышением НДС, удорожанием
бензина и товаров первой необходимости,
введением налога на самозанятых), «партия
власти» пытается сделать разворот к мажо!
ритарной системе, чтобы 
замаскировать своих выдвиженцев. В по!
мощь им был брошен весь административ!
ный ресурс.

Кандидатов КПРФ снимали с выборов, в
двух регионах даже пытались снять списки
КПРФ, запугивали кандидатов, поливали
грязью и ложью с федеральных каналов, за!
метил Юрий Афонин. То, что творилось на
выборах в Туве и Татарстане, не укладывает!
ся ни в какие цивилизованные рамки: скупа!
лись голоса, делались вбросы бюллетеней,
протоколы переписывались, наблюдателей
просто вышвыривали с избирательных уча!
стков. Мы будем добиваться расследования
этих фактов, заявил депутат. В ряде мест дав!
ление на наших активистов продолжается и
по сей день. Например, Нину Яковлеву, ком!
мунистку из Сахалинской области, мать пя!
терых детей, приговорили к 20 часам обще!
ственных работ и угрожают отобрать детей,
сообщил Ю. Афонин, потребовав остановить
беззаконие. 

Депутат!коммунист обратился с парла!
ментской трибуны к руководству Госдумы с
предложением создать комиссию по рассле!
дованию деятельности тех, кто поощряет и
организует вбросы, манипулирует с КОИБа!
ми, заставляет вводить повторно бюллете!
ни в ГАС «Выборы», запугивает кандида!
тов. По его мнению, в тщательном расследо!
вании нуждается деятельность «Коммунис!
тов России». Ряд экспертов отмечает, что эта
так называемая политическая партия пре!
вратилась в банальную контору по обнали!
чиванию денег. Необходимо докопаться до
истины, кто создал эту партию!обманку и
кто её финансирует, заметил депутат. В
Москве 31 кандидат от «Коммунистов Рос!
сии» спокойно набрали необходимые для
прохождения муниципального фильтра 5 ты!
сяч подписей, благополучно зарегистриро!
вались, но на выборах каждый из них полу!
чил в среднем 2500 голосов, то есть в два ра!
за меньше, чем за них подписалось. При
этом избиркомы никого не допускают до
проверки подписей. На счета этих кандида!
тов пришло 120 миллионов рублей, то есть
больше, чем совокупно потратили КПРФ,
ЛДПР и «Справедливая Россия» вместе взя!
тые. 100 миллионов пришло на счета пяти

кандидатов. И те сняли эти деньги на иные
расходы.

Несмотря на вопиющие факты беззакония
в ходе избирательной кампании, спикер па!
латы никак не отреагировал на предложение
коммуниста о создании специальной комис!
сии по их расследованию. И это молчание
было красноречивее всяких слов.

Рассмотрение остросоциального законо!
проекта Тамары Плетнёвой об освобождении
от налога на имущество физических лиц ро!
дителей в многодетных семьях переносилось
с мая этого года 22 раза, а внесён он был ещё
в октябре 2018!го. При этом был запущен
правительственный законопроект: по 5 квад!
ратных метров жилья с каждого несовершен!
нолетнего ребёнка было выведено из!под на!

логообложения, если семья проживает в
квартире, и по 7 квадратных метров — если в
отдельном доме. Тогда как депутат!комму!
нист предлагала полностью освободить мно!
годетные семьи от уплаты налога на имуще!
ство физических лиц. Сейчас завершается
переходный период, после которого ставка
этого налога, рассчитываемого по кадастро!
вой стоимости жилья, поднимется в пять
раз. И правительственные «благодеяния»
обернутся пшиком.

Но под предлогом того, что правительство
проблему с имущественным налогом для
многодетных семей уже решило, «единорос!
сы» законопроект Т. Плетнёвой отклонили.
При этом профильный Комитет по бюджету
и налогам выдал заключение: поскольку на
федеральном уровне не определено понятие
«многодетная семья» и в разных субъектах
Российской Федерации критерии многодет!
ной семьи разные, принятие законопроекта
приведёт к нарушению принципа равенства
налогообложения. Пусть, дескать, регионы
сами решают, как и в каком объёме помогать
многодетным. Однако всем известно, что
только 10 из 85 региональных бюджетов яв!
ляются профицитными. А значит, остальные
целиком и полностью зависят от федераль!
ного бюджета и у них просто нет денег, что!
бы поддержать многодетные семьи. 

Муниципалитетам и регионам передали
187 полномочий, из них только треть обеспе!
чены финансово, напомнил Николай Коло�
мейцев. Денег здесь нет ни на что. Зато они в
избытке есть у «наших национальных досто!
яний»: Газпрома, Сбербанка, Роснефти, ко!
торые выплатили своим акционерам по ито!
гам 2018 года дивиденды в размере 393,2
миллиарда рублей, 361,4 миллиарда рублей и
274,6 миллиарда рублей соответственно. А
всего 97 публичных компаний с основным
бизнесом в России, акции которых котиру!
ются на российских и зарубежных фондовых
биржах, выплатили, по данным Националь!
ного рейтингового агентства, 3,2 триллиона
рублей дивидендов. Так что надо не апелли!
ровать к долгам регионов, а заставить запла!
тить положенную часть этих дивидендов в
бюджет, тогда и на многодетные семьи, и на
других нуждающихся деньги найдутся, счи!
тает депутат. 

«Демография — это задача общенацио!
нальная, а не узкорегиональная или какая!то
местная. Речь идёт о гражданах одной боль!
шой страны», — выступил против этой мес!
течковой, ущербной «медвежьей» логики
Николай Осадчий. Негативные демографиче!
ские процессы создаются целым комплек!
сом причин и факторов, в числе которых не
только «русский крест» 90!х годов прошлого
века, но и разбалансированность производи!
тельных сил в стране, неравномерность раз!
вития регионов, полагает депутат. По его
словам, законопроект затрагивает две мас!
штабные социальные проблемы: бедности и
снижения рождаемости. Он даёт многодет!
ным семьям возможность выйти из катего!
рии бедных. Но это только часть решения
проблемы. Кардинально ситуацию можно
изменить лишь социально!экономическим
поворотом.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Местечковое

мышление

на государственном

уровне

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

Первые успехи появились
и в промышленности. В ноя!
бре — декабре 1939 года про!
шла национализация бан!
ков, предприятий крупной,
средней и большей части
мелкой промышленности. За
10 месяцев 1940 года вступи!
ло в строй 105 промышлен!
ных предприятий. К концу
1940 года в том регионе дей!
ствовало уже 392 предприя!
тия, 16 из которых имели от
500 до 1500 рабочих. В ре!
зультате проведённых меро!
приятий, технической ре!
конструкции и самоотвер!
женности рабочего класса
объём валовой промышлен!
ной продукции к концу 1940
года вырос более чем вдвое в
сравнении с 1938 годом.

В 1940 году коренным обра!
зом был реконструирован
Днепро!Бугский канал протя!
жённостью 202 км. При этом
он был значительно расширен
и углублён. В буржуазной же
Польше его безуспешно пыта!
лись восстановить в течение
20 лет. К 1941 году была пол!
ностью ликвидирована безра!
ботица. Повсеместно был вве!
дён 8!часовой рабочий день. К
июню 1941 года были коопе!

рированы большинство куста!
рей и ремесленников.

В 1940 году были введены
пенсии по старости и инва!
лидности. В том же году дей!
ствовало 5643 школы, 4278
(около 75%) из которых вели
обучение на белорусском язы!
ке. Во всех школах обучалось
774 тыс. детей, то есть почти
все. Делались шаги и в на!
правлении ликвидации негра!
мотности среди взрослого на!
селения. В 1939/40 учебном
году в кружках ликвида!
ции неграмотности обучалось
84200 человек, в школах для
малограмотных — 85300. Было
открыто 4 вуза, 8 педучилищ и
12 техникумов.

Повсеместно стали издавать!
ся газеты на белорусском язы!
ке. Были созданы 5 драматиче!
ских театров, филармония, 10
музыкальных техникумов и
школ, 100 кинотеатров, много
других учреждений культуры. К
началу 1941 года действовало
211 киноустановок. Были орга!
низованы ансамбль белорус!
ской песни и танца, 2 музы!
кальных техникума, 8 музы!
кальных школ, 18 Домов пио!
неров. Было открыто 92 Дома
социалистической культуры.

Немало было сделано и в
системе здравоохранения. К
концу 1940 года работали 217

(около 260) больниц и 26 род!
домов на 10200 коек. Были от!
крыты 207 поликлиник и ам!
булаторий, работали 1755 вра!
чей. Из РСФСР и восточных
районов Белоруссии приехали
150 врачей, 650 фельдшеров и
около 2000 медсестёр.

Подобные повсеместные
широкие и глубокие преоб!
разования произошли во
всех сферах жизни и Запад!
ной Украины. В начале дека!
бря 1939 года была заверше!
на аграрная реформа. По ней
474 тыс. безземельных и ма!
лоземельных крестьян полу!
чили безвозмездно более 2
млн га помещичьей, монас!
тырской и казённой земли,
более 84 тыс. лошадей, 76
тыс. коров, большое количе!
ство посевного материала и
сельхозинвентаря. Крестья!
не освобождались от аренд!
ной платы за землю. Около
35% хозяйств, относившихся
к бедняцким, были освобож!
дены от уплаты налогов.
Бедняки получили кредиты,
позволившие им закупить
около 40 тыс. коров.

Было создано 182 МТС с
парком около 2 тыс. тракто!
ров. За минимальную плату
они обслуживали бедняцкие
и середняцкие хозяйства. В
январе 1940 года были созда!

ны первые колхозы. За пер!
вые 8 месяцев Советской вла!
сти созданы 100 МТС, 155
колхозов, 31 совхоз. В 1941
году было уже 2589 колхозов,
объединявших 13% крестьян!
ских хозяйств.

В ходе национализации
банков и крупной промыш!
ленности было экспроприи!
ровано более 2200 промыш!
ленных предприятий. Менее
чем за полгода была ликвиди!
рована безработица. Шли ре!
конструкция и сооружение
новых предприятий. За корот!
кий срок было восстановлено
978 предприятий. Например,
весной 1941 года после окон!
чания строительства газопро!
вода от Дашавы Львов стал по!
лучать около 100 тыс. кубоме!
тров газа в сутки. Из восточ!
ных районов Украины и из
РСФСР на Западную Украину
в больших количествах стали
поступать машины, станки,
сырьё, топливо. В 1940 году
объём промышленного произ!
водства был выше, чем в 1938
году, в 1,5 раза.

Много было сделано в сфе!
ре образования. В октябре —
декабре 1939 года было откры!
то около 400 новых школ, 7 ву!
зов с преподаванием на род!
ном языке. К середине 1940
года действовало 6913 школ, в

том числе 6000 — с украин!
ским языком. В 1940/41 учеб!
ном году школы посещали
около 1,5 млн учащихся. В це!
лях ликвидации неграмотнос!
ти и малограмотности среди
взрослых в школах ликбеза
обучалось 440 тыс. человек.

С конца 1939 года все вузы
перешли на госбюджет. Сту!
денты обеспечивались сти!
пендиями. В 1940/41 учебном
году действовало 15 вузов, в
которых учились 10 тыс. сту!

дентов. Расширялась и сеть
культурных учреждений. За
год были созданы 13 театров,
3 больших художественных
музея, государственная кон!
серватория. К июлю 1940 го!
да было оборудовано 117 ки!
ноустановок, в том числе 107
— в сёлах.

Большие мероприятия были
проведены и в системе здраво!
охранения. Численность боль!
ничных коек выросла в 20 раз.
Были открыты 184 больницы,

22 роддома, 492 поликлиники
и амбулатории, организована
широкая сеть женских и дет!
ских консультаций, дошколь!
ных детских учреждений. К
июлю 1940 года открылись 13
театров, областные филармо!
нии, музыкальные училища и
школы.

Нынешние российские
«демократические» исследо!
ватели и их коллеги — нацио!
налисты Белоруссии и Украи!
ны — пытаются убедить всех в

том, что трудящиеся Запад!
ной Белоруссии и Западной
Украины после вхождения в
состав СССР вскоре якобы
пожалели об этом. Подобные
измышления полностью оп!
ровергают прошедшие 24
марта 1940 года выборы в
Верховный Совет СССР от
районов Западной Украины и
Западной Белоруссии. Вот их
результаты. В Западной Бело!
руссии в выборах в Совет Со!
юза участвовало 99,21% изби!
рателей. Из участвовавших в
выборах за блок коммунистов
и беспартийных проголосова!
ли 98,11%, то есть более
97,3% имеющих право голоса.
Выборы в Совет Националь!
ностей дали соответственно
99,32%, 98,11% и более 97,4%.

На Западной Украине в вы!
борах в Совет Союза участво!
вало 99,03%. Из участвовав!
ших в выборах блок коммуни!
стов и беспартийных поддер!
жали 98,06%, то есть 97,1%
имевших право голоса. Выбо!
ры в Совет Национальностей
дали соответственно 98,98%,
98,05% и 97%. Так трудящиеся
Западной Белоруссии и Запад!
ной Украины продемонстри!
ровали своё «разочарование» в
присоединении к СССР, в ус!
тановлении в их регионах Со!
ветской власти и в проводи!
мых ею при этом социалисти!
ческих мероприятиях.

Валерий РЫБАЛКИН,
кандидат исторических наук.

● Население г. Львова приветствует войска Красной Армии, вступившие в город. 1939 г.

Московские
акценты коррупции

МЫ ВЫШЛИ с Еленой Анато!
льевной из депутатского ка!
бинета, чтобы пройти в уют!

ный сквер и побеседовать, никому не
мешая. На выходе из здания стоит
банкомат, откуда некая дама снимала
деньги. На приветствие Шуваловой
«Здравствуйте, Римма Петровна» да!
ма среагировала агрессивно, громо!
гласно, чуть не на всё здание заявив:
«Даже здороваться с вами не буду!»

— Что это было? — интересуюсь у
Шуваловой.

— Это — Римма Петровна Бахтиа!
рова, руководитель окружной изби!
рательной комиссии самого центра
Москвы — районов Таганский, Твер!
ской, Замоскворечье, Якиманка, ко!
миссии того округа, где я баллотиро!
валась и где Бахтиарова при свидете!
лях бравировала тем, что поддержи!
вает моего соперника Свиридова.
Ему на избирательную кампанию
было переведено 45 миллионов руб!
лей. Бахтиарова постоянно ходит в
Мосгордуму к Инне Юрьевне Свя!
тенко. Часто и подолгу председатель
окружной комиссии Бахтиарова
деньги снимает, вероятно, немалые
суммы, не стесняется пользоваться
банкоматом прямо в здании Мосгор!
думы.

Кстати, покровитель Бахтиаровой
Инна Святенко — не просто депутат,
она — руководитель комиссии Мос!
гордумы по безопасности, то есть
связана с прокуратурой, МВД, След!
ственным комитетом РФ. Так что тут
есть кому и над чем задуматься.

Громкое проявление очевидной
неприязни к одному из только что
избранных депутатов — Елене Шува!
ловой — со стороны председателя
окружной комиссии выглядело весь!
ма красноречиво.

— Почему же она здороваться с ва�
ми отказалась?

— А потому что на выборах побе!
дила я, а не Илья Свиридов.

— Ну и что, что победил не Свири�
дов? Ей�то какая разница, кто побе�
дил, если она председатель окружного
избиркома? По идее, она должна сле�
дить за тем, чтобы законы не наруша�
лись, а кто победит — решает избира�
тель. Свиридов ей родственник что ли?

— И тем не менее она постоянно
открыто выражала и выражает свою
неприязнь ко мне и поддержку Сви!
ридову. Говорила мне, и тому есть
свидетели: «Мы всё равно победить
вам не дадим». Ночью, когда посту!
пали сведения об итогах голосова!
ния, что только не вытворяла Бахти!
арова, препятствуя своевременному
получению результатов, видимо, в
надежде на возможность затянуть
подсчёт и постараться изменить ито!
ги голосования.

— Словом, коррупционеров и искать
не надо: они вокруг нас.

— О коррупции говорить можно
очень много. Но главное в том, что
олигархия, сращивание капитала и
власти — это всегда коррупция. И в
Мосгордуму — высший представи!
тельный орган власти — капитал
стремится провести своих людей,
чтобы правила, по которым живёт
город — законы, писать в своих инте!
ресах. И в исполнительных органах
власти ощущается большое влияние
капитала. 

— Вернёмся к вашему сопернику на
выборах Илье Свиридову. Он — глава
муниципального округа Таганский,
возглавляет муниципальную власть
района. А по бизнесу кто он?

— Его бизнес на поверхности не
лежит. Для избирательной кампании
деньги ему переводили три организа!
ции. Две из них зарегистрированы на
частной квартире в жилом доме. Эти
организации ещё в прошлом году
имели отрицательный баланс. У них
нет ни сайта, ни городского телефо!
на. И вот у них вдруг появляются со!

рок с лишним миллионов рублей для
финансирования избирательной
кампании Свиридова! По моему мне!
нию, кроме как от строительных
фирм, эти миллионы ниоткуда взять!
ся не могли. За такими деньгами обя!
зательно стоят крупные бизнесмены
строительного комплекса Москвы. И
в то же самое время Свиридов, как
это ни комично звучит, в своих пред!
выборных заявлениях обещал бо!
роться с недобросовестными заст!
ройщиками.

Суть коррупционной схемы, кото!
рая процветает в столице, в том, что
работает «колонка» по перекачива!
нию налогов простых москвичей в
карманы крупных дельцов от строи!
тельного и транспортного бизнеса. В
московский бюджет деньги поступа!
ют в основном от трудящихся моск!
вичей: главная статья доходов в бюд!
жет Москвы — НДФЛ, налоги на до!
ходы физических лиц. Этими деньга!
ми, на мой взгляд, и кормится круп!
ный бизнес. 

Причём чем больше население
Москвы — тем больше поступлений
в городской бюджет. Таким образом,
коррупционеры заинтересованы в
росте населения столицы, а следова!
тельно — в опустошении остальной
России. Ведь на самом деле никому
не хочется уезжать из регионов, из
своих домов, от родителей… Но люди
вынуждены переезжать, потому что в
сёлах, райцентрах нет ни работы, ни
образования, ни медицины, ни род!
домов, ничего уже нет.

— Словом, чем хуже всей России,
тем больше сверхприбыль у москов�
ских олигархов и коррупционеров.

— Получается, что так. Чем боль!
ше население Москвы, тем больше
поступлений в бюджет от НДФЛ и
тем больше через городские про!
граммы, такие как реновация, бла!
гоустройство, развитие транспорт!
ной системы, развитие парковочно!
го пространства, олигархи могут пе!
рекачать деньги в свои карманы.
Речь не только о бесконечном пере!
кладывании плитки, замене бордю!
ров, о так называемом создании све!
то!цветовой среды, увешивании
улиц безвкусными гирляндами. Это
всего лишь частные проявления не!
прекращающегося процесса перека!
чивания денег из карманов москви!
чей через бюджет города посредст!
вом городских программ на счета
кучки олигархов. 

Причём деньги из городского бюд!
жета отдаются крупной буржуазии
безвозвратно, беспроцентно. Нам с
вами, всем простым трудящимся
москвичам, если взять деньги в бан!
ке, их придётся вернуть, ещё и про!
центы заплатить. А олигархи москов!
ские бюджетные деньги получают,
как говорится, на халяву, безвозмезд!
но, поэтому они и перекладывают
плитку каждый год и сносят доброт!
ные дома по программе «реновации».
Росписи доходов мы в бюджете не
видим. Куда деваются капиталы от
продажи квартир, от проезда на
транспорте, от платных парковок?
Это и есть коррупция: близость к
власти позволяет хапугам присваи!
вать народные деньги.

— Возникает закономерный вопрос:
если исполнительная власть позволяет
крупному бизнесу делать то, о чём вы
рассказываете, значит, должностные
лица, как говорится, имеют свою до�
лю? Иначе какой смысл в столь гран�
диозной и нередко бессмысленной дея�
тельности строительных и транспорт�
ных компаний, которую мы наблюдаем
в Москве.

— Такой вывод напрашивается сам
собой. И это тоже проявление кор!
рупции. Есть соответствующие рас!
следования. Участились формальные
разводы должностных лиц, чтобы не
светить семейные финансовые по!

ступления. (У членов семьи лидера
московского отделения партии «Еди!
ная Россия», зампреда Мосгордумы
Андрея Метельского нашли серьёз!
ные активы в России и за рубежом:
гостиницы, особняки, офшоры, рес!
тораны, автоцентры, строительные
компании. Сам он уверяет, что всё
это богатство — плод неустанных
трудов его престарелой матери и сы!
на!подростка. — А.Д.)

Если же говорить о Мосгордуме в
целом, то надо признать, что дейст!
вует механизм, который толкает де!
путатов на коррупцию. Конечно,
многое зависит и от человека, от вос!
питания. В Мосгордуме 45 депутатов
официально представляют 12,5 мил!
лиона москвичей, а по факту в столи!
це проживает людей раза в два боль!
ше. Вот и посчитайте: полмиллиона
жителей на одного депутата прихо!
дится. Если реально работать, то де!
путату — ни сна ни отдыха не уви!
деть. А уже в прошлом созыве Мос!
гордумы зарплата выплачивалась да!
леко не всем депутатам. Следова!
тельно, ряду депутатов надо думать,
на что жить.

Таким образом, создана ситуация
неравенства не только среди депута!
тов, но и среди избирателей. Одному
депутату предоставлена возможность
посвятить себя представительской и
законотворческой работе целиком, а
другой должен искать себе зарабо!
ток. Спрашивается: кто будет дер!
жать на работе человека, который за!
нят депутатской деятельностью —
решением проблем москвичей? Кому
нужен такой работник? При моей де!
путатской нагрузке меня на работу
ещё куда!то никто не возьмёт: я за!
щищаю интересы москвичей и днём
и ночью. А теперь такой вопрос: как
вы думаете — депутату трудно найти
номинальное место работы, источ!
ник получения дохода?

— Наверное, нет…
— Вообще никакой проблемы! Лю!

бой застройщик, с которым борется
депутат, готов предложить ему зар!
плату, лишь бы тот не мешал. Каж!
дый предприниматель заинтересован
в лоббировании собственных инте!
ресов, в содействии доступу к бюд!
жетным средствам, во внесении по!
правок в законодательство, в органи!
зации встреч с должностными лица!
ми, в возможности пользоваться де!
путатскими запросами. То есть депу!
тата «с руками оторвут» дельцы, что!
бы лоббировать свои интересы…
Словом, уже в сам принцип функци!
онирования Мосгордумы внесён эле!
мент коррупциогенности. Более то!
го, депутату дают понять: будешь по!
слушным — получишь зарплату, ста!
нешь выступать против — окажешься
без средств. Это касается и голосова!
ния по различным вопросам в Мос!
гордуме. Большинство после выбо!
ров осталось у «Единой России», так
что противостоять продвигаемым
«партией власти» решениям будет
непросто.

— Извините, а вы где�нибудь рабо�
таете?

— Работаю не щадя сил депута!
том в Мосгордуме, но без зарплаты.
Поэтому даже в избирательном бюл!
летене заставили написать «времен!
но не работает». До избрания депута!
том я была на государственной служ!
бе — советник 1!го класса, но закон
при избрании обязал меня уйти со
службы, как обязывает военнослужа!
щих, работников правоохранитель!
ных органов. Социальных гарантий
не предусмотрено. На постоянной
работе, кроме депутатской, быть за!
нятой нет никакой возможнос!
ти. Удаётся выполнять договорные
работы.

Ещё один коррупционный мо!
мент, о котором необходимо ска!
зать. Тем депутатам, кто работает,
работодатель обязан оплатить 6 дней
в месяц, в течение которых парла!
ментарий должен непосредственно
выполнять свои депутатские обязан!
ности: присутствовать на заседаниях
Мосгордумы, комиссий. А пред!
ставьте теперь, что эти деньги вы!
плачивает крупная строительная
корпорация. Представили? Вы толь!
ко вдумайтесь: строительная корпо!

рация оплачивает государственную
депутатскую работу!.. Я считаю, что
это вообще недопустимо. Финансо!
вая зависимость депутата от работо!
дателя и есть коррупция. И прежде
всего потому, что материальное бла!
гополучие депутата не должно зави!
сеть от того, насколько успешно он
представляет и продвигает интересы
крупного бизнеса. Требуется очень
высокая моральная планка, чтобы
не быть втянутым в этот коррупци!
онный механизм. Очень надеюсь,
что вновь избранных депутатов не
затронет коррупционный процесс.

— А предложения «о сотрудничест�
ве», наверное, поступают всем депута�
там? И вам тоже поступают?

— Мне уже не поступают (Е.А.
Шувалова смеётся. — А.Д.). Я в шок
ввергала некоторых представителей
крупного бизнеса. Когда они назна!
чали мне встречу и открывали дверь,
то обнаруживали, что я пришла с не!
малой группой своих избирателей.
Бизнесмены удивлялись: «А что они
тут делают?» «Как что? — отвечала я.
— Вы же меня приглашали на раз!
говор? Вот я и пришла, чтобы изби!
ратели поучаствовали в нашем раз!
говоре».

У меня нет полномочий обвинить
никого конкретно, я говорю о суще!
ствующем коррупциогенном меха!
низме. Необходимо его сломать. В
противном случае он будет плодить
новых коррупционеров. Обвинить в
чём!то конкретного человека могут
только правоохранительные органы.
Правда, чаще всего они бездейству!
ют. Так, я неоднократно обращалась
и в МВД, и в прокуратуру, и в След!
ственный комитет с требованием
разобраться, почему повсеместно и
регулярно некачественно укладыва!
ется плитка. Они говорят: «Ну да,
разбилась. Бывает». Следующий год
проходит — она опять разбилась.

Интересовалась, почему уничто!
жается троллейбусный транспорт и,
следовательно, отечественная трол!
лейбусная машиностроительная от!
расль. Остаётся догадываться, в чьи
коммерческие интересы она не впи!
салась.

Оказалось, что в Москве парко!
вочное пространство убыточно. Мы
платим!платим, стоимость парков!
ки уже доходит до тысячи рублей в
час, а парковочное пространство
якобы убыточно.

Сколько раз я пыталась выяснить,
какое количество квартир в Москве
пустует: ведь корпорации всё строят
и строят, а люди из аварийных домов
никак не могут новые квартиры по!
лучить. Ответ мне так и не дали: ко!
личество пустующих квартир в
Москве — цифра самая засекречен!
ная. Идёшь вечером рядом с новост!
ройками, особенно в центре, и ви!
дишь тёмные окна в огромном коли!
честве. Разве это не коррупция?

— У вас не хватает полномочий,
чтобы получить ответы на свои во�
просы?

— По законодательству полномо!
чий у меня достаточно: на мои запро!
сы обязаны предоставлять любую за!
прашиваемую цифру. Но на деле это
сделать без вмешательства прокура!
туры бывает непросто, а то и вообще
невозможно.

— Как, по вашему мнению, реально
всё�таки снизить уровень коррупции?

— Какого бы вопроса мы ни косну!
лись, всё упирается во власть: если
власти нет, то ничего решить нельзя.
Нас, депутатов!коммунистов, стало
гораздо больше, но, к сожалению, не
большинство. С нами теперь не счи!
таться уже нельзя. За один день про!
блему коррупции не решить — это
долгая кропотливая работа. У нас
есть проекты законов, которые будут
прерывать коррупционные процес!
сы: средства должны тратиться на ре!
шение проблем москвичей, а не на
проекты, выгодные олигархам. Бу!
дем обращаться в правоохранитель!
ные органы по конкретным фактам.
Борьба с коррупцией в нынешних ус!
ловиях — не взмах волшебной палоч!
кой, а серьёзная работа.

Беседу вёл 
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Тема коррупции безгранична. Обозреватель «Прав�
ды» побеседовал с депутатом Мосгордумы Еленой ШУ�
ВАЛОВОЙ, членом фракции КПРФ, и убедился, что вы�
ражение «партия власти» — партия коррупционеров» —
не фигура речи, а реальность, с которой можно столк�
нуться непосредственно даже в коридоре столичного
парламента.

Великое воссоединение
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Сообщает БЕЛТА

Жить здорово

XIIСПЕЦИАЛИЗИРОВАННАЯ выстав�
ка�ярмарка «Витебщина — за здоро�

вый образ жизни» открылась 12 сентября в
концертном зале «Витебск». Свою продук�
цию, товары и услуги представили около 20
учреждений здравоохранения региона, не�
сколько десятков предприятий и организа�
ций, оказывающих услуги по оздоровлению,
производящих продукты здорового питания,
спортивную одежду, обувь, инвентарь, кос�
метику, фармацевтические препараты. На

специальных интерактивных площадках уч�
реждения образования и общественные орга�
низации познакомили гостей выставки со
своей деятельностью в сфере здорового обра�
за жизни.

Организаторы мероприятия — Витебский 
облисполком, областной центр гигиены, эпи�
демиологии и общественного здоровья и Ви�
тебское отделение БелТПП.

● На открытии выставки: кто сильней?

В фокусе — Центральная Азия

Школа в ящиках
Школа из грузовых контейнеров, 60 учеников в классе и углубляющееся не�

равенство. Такие проблемы высветило начало учебного года в Киргизии. Ре�
зультатом череды скандалов стала отставка министра образования, но при�
знаков улучшения ситуации не видно.

В ПЕРВЫЕ ДНИ СЕНТЯ�
БРЯ издания Киргизии
облетели фотографии

школьной линейки в Нарын�
ской области. Местные чинов�
ники в дорогих костюмах, бо�
лее скромно одетые учителя и
десятки детей стоят на фоне
только что открытой школы,
построенной, точнее — состав�
ленной, из… грузовых контей�
неров. Сюрреализма этой кар�
тине придали разноцветные
воздушные шарики и ленты.
Ими обильно украшены же�
лезные ящики, в которых де�
тям предстоит познавать мир и
овладевать знаниями. 

Общественное возмущение
вынудило власти выступить с
комментариями. По их сло�
вам, другого выхода не было:

здание единственной в селе
школы фактически развали�
лось, а когда будет построено
новое, неизвестно. К тому же,
добавили чиновники, учиться
в контейнерах будет не так
много детей — чуть больше
полутора сотен, а на случай
морозов (в высокогорной На�
рынской области они доходят
до 30—40 градусов) тонкие ме�
таллические стенки «хорошо
утеплены».

В общем, власть постара�
лась снять с себя всякую от�
ветственность. Показатель�
ным стало заявление пресс�
секретаря главы правительст�
ва. По словам Адилета Султа�
налиева, школа из контейне�
ров — это символ проблем,
копившихся десятилетиями.
«Кабмин постарается макси�
мально эффективно исполь�
зовать общественный резо�
нанс, чтобы вновь заострить
внимание на проблеме и уси�
лить меры по улучшению
школьного образования», —
пообещал чиновник. 

К сожалению, у дежурных
отговорок и громких обеща�
ний редко бывает продолже�
ние в виде реальных дел, в ко�
торых, подчеркнём, нуждают�
ся не одно конкретное село и
не одна область, а вся респуб�

лика. Одной из самых назрев�
ших проблем системы образо�
вания является острый дефи�
цит ученических мест и кадров.
Если в 1990 году в школах Кир�
гизии обучались 940 тысяч де�
тей, то сегодня их число состав�
ляет 1,3 миллиона, увеличив�
шись более чем на треть. Рост
количества общеобразователь�
ных учреждений намного
скромнее — на 20 с небольшим
процентов. То же самое касает�
ся их штата, который за трид�
цать лет вырос с 69 до 77 тысяч,
или всего на 10 процентов. 

Эти цифры не учитывают де�
мографических тенденций.
Для постсоветской Киргизии
характерна значительная внут�
ренняя миграция, когда люди
из сёл перебираются в столицу

и другие города. В результате
население Бишкека увеличи�
лось с 600 тысяч до миллиона, 
а по некоторым оценкам, и то�
го больше. Это привело к тому,
что большинство столичных
школ переполнено. При про�
ектной мощности в 77 тысяч
учеников в них обучается 150
тысяч человек. В ряде случаев
переполненность нельзя на�
звать иначе как чудовищной.
Например, в гимназии №29
при заложенной вместимости
здания 500 учащихся обучают�
ся 3,6 тысячи! Неудивительно,
что число учеников в одном
классе может достигать 50—60.

График ввода новых школ
не покрывает растущего дефи�
цита. К 1 сентября было сдано
в эксплуатацию лишь 15 об�
щеобразовательных учебных
заведений, хотя относительно
недавно правительство обе�
щало строить по нескольку де�
сятков ежегодно. Но и с этим
минимумом далеко не всё од�
нозначно. Во�первых, многие
новые школы сдаются как за�
мена уже существующим, но
обветшавшим. Во�вторых, за�
метен явный перекос в пользу
частных образовательных ор�
ганизаций. Их количество за
последние пять лет выросло
вдвое, в то время как число го�

сударственных школ практи�
чески не изменилось. 

Ярким примером стала
школа, построенная компани�
ей «Газпром Киргизстан» в
Бишкеке. На её открытии 
1 сентября выступил прези�
дент Сооронбай Жээнбеков.
«Глубокие знания дают силу
любому человеку и облегчают
его жизнь», — заявил он. Вот
только стоят эти знания нема�
ло: плата за месяц обучения в
новой школе составляет 22
тысячи сомов (20,8 тыс. руб.). 

Чтобы хотя бы немного
нейтрализовать реакцию на
удручающее положение дел в
образовании, власть реши�
ла пожертвовать главой про�
фильного министерства. 
4 сентября президент подписал

указ об освобождении Гульми�
ры Кудайбердиевой с занима�
емой должности. Этому пред�
шествовал и скандал со шко�
лой из контейнеров, и выяв�
ленные генеральной прокура�
турой нарушения при прове�
дении тендера на закупку
школьных учебников. 

Но кадровые перестановки
не способны разрешить об�
щий кризис системы. Для это�
го нужен пересмотр всей госу�
дарственной политики с кар�
динальной сменой экономи�
ческого курса. Достаточно
сказать, что 91 процент бюд�
жетных расходов на образова�
ние тратится на выплату зар�
плат, но даже при этом учи�
тель получает в среднем всего
11 тысяч сомов (10,3 тыс. руб.)
в месяц. Несмотря на посту�
лируемое право на бесплатное
общее образование, в каждой
школе существует целая сис�
тема «добровольно�принуди�
тельных» взносов. Всё это
влияет на общее качество обу�
чения, которое снижается с
каждым годом. Будущее стра�
ны в таких условиях выглядит
более чем туманным.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

О ДНАКО мэр города
Жан�Франсуа Деба ка�
тегорически не согла�

сен с подобным решением.
«Это обвинение выглядит
смешным и парадоксальным.
Дисбаланс между полами су�
ществовал издавна. Историче�
ски так сложилось, что в ад�
министрации всегда насчиты�
валось больше мужчин, неже�
ли дам. Так почему же мы не

можем допустить, что сейчас в
некоторых муниципалитетах
наблюдается обратная ситуа�
ция?» — цитирует недоумева�
ющего градоначальника
агентство «Рейтер».

В состав муниципального
руководства Бург�ан�Бресса
назначены четыре представи�
тельницы прекрасного пола и
только один мужчина. Такая
гендерная диспропорция

противоречит действующему
последние шесть лет во
Франции закону о паритете,
разрешающему соотношение
60% на 40%.

Однако большинство мест�
ных жителей не видят в воца�
рившемся в Бург�ан�Брессе
«матриархате» ничего проти�
воестественного и юридичес�
ки противозаконного. «Всё
меняется в нужном направле�
нии, но нам необходимо запа�
стись ещё капелькой терпе�
ния. Если дамы компетентны
в вопросах, находящихся в их
ведении, то в чём проблема?»
— удивляются француженки.

Мэр «провинившегося»
города намерен обжаловать
решение о штрафе и обра�
титься к правительству. По
его мнению, подобные на�
значения следует поощрять,
а не наказывать. Тем паче на
данный момент в админист�
рации муниципальных орга�
нов власти во Франции ситу�
ация весьма далека от ген�
дерного паритета: женщи�
нам принадлежит 34% руко�
водящих должностей — зна�
чительно меньше необходи�
мого минимума в 40%.

Елена МОРОЗОВА.

Кара за «неправильную» диспропорцию
Слишком много женщин в руководстве. За та�

кое «вопиющее» нарушение гендерного баланса в
администрации город Бург�ан�Бресс, располо�
женный во французском департаменте Эн, оштра�
фован на 90 тысяч евро.

По страницам зарубежной печати

«СОГЛАСНО новому исследованию
учёных, рыбы могут страдать от

любви», — сообщает немецкий журнал
«Штерн». 

«Учёные из Университета Бургундии во
французском Дижоне обнаружили, что сам�
ки цихлид ведут себя необычным образом,
когда их разлучают с партнёром, с которым
они долгое время были вместе. Они станови�
лись апатичными и лишь изредка подплыва�
ли к кормушке, чтобы добыть себе пропита�
ние», — пишет журналистка Амели Грэн. 

«Своё исследование учёные считают до�
казательством того, что рыбы могут испы�
тывать эмоциональную привязанность —
и, как и люди, страдать от любви. Чтобы
проверить это предположение, исследова�

тели на протяжении двух недель проводи�
ли дополнительные эксперименты над 33
рыбами. Они наблюдали за тем, как меня�
лось поведение самок, когда их «сводили»
с самцами, которых те не выбирали само�
стоятельно. В результате рыбы нерести�
лись реже и медленнее. Если же партнёра
они находили сами, то снова становились
активнее», — говорится в статье. 

«Этим исследованием мы доказали, что
присутствие или отсутствие «своего»
партнёра влияет на эмоции самки», — го�
ворит соавтор исследования Франсуа�
Ксавье Дешам�Моншармен. 

«Все последующие эксперименты по�
казали, что у самок рыб, не выбиравших
партнёра самостоятельно, пропадало же�

лание к активному плаванию. Учёные
расценили это как «депрессивное поведе�
ние», — заключает издание.

(Inopressa.ru).

Рыбы вовсе не холодны

● ДЕТРОЙТ. Около 50 тысяч сотрудников американ&
ского автомобилестроительного гиганта «Дженерал мо&
торс» начали забастовку после того, как переговоры по
коллективному договору зашли в тупик. Это первая об&
щенациональная стачка работников компании за по&
следние 12 лет. Как заявил вице&президент Объединён&
ного профсоюза автомобилистов (ОПА) Терри Диттс,
протестующие настаивают на справедливой оплате тру&
да, доступном качественном здравоохранении и требу&
ют заслуженную ими долю прибыли, а также гарантий
трудоустройства для членов профсоюза и их семей.
Кроме того, ОПА выступают против закрытия двух сбо&
рочных предприятий в США. 

● ТЕГЕРАН. «Беспочвенными, ложными, безоснова&
тельными и с дипломатической точки зрения неприем&
лемыми» назвал Иран обвинения в своей причастности
к атакам на нефтеперерабатывающие заводы (НПЗ) в
Саудовской Аравии, выдвинутые США. Между тем от&
ветственность за нападения беспилотников на саудов&
ские нефтяные объекты взяло на себя йеменское движе&
ние хуситов, с которыми воюет международная коали&
ция во главе с Саудовской Аравией. В ночь на 14 сентя&
бря авиаударам подверглись крупнейший в мире нефте&
перерабатывающий комплекс вблизи города Абкайк, а
также НПЗ в районе Хурайс, где располагается второе
по величине месторождение «чёрного золота» королев&

ства. В результате атаки комплексы лишились части
мощностей, что привело к падению добычи на более чем
5,5 млн баррелей нефти в сутки.

● ТУНИС. В первом туре досрочных президентских вы&
боров в Тунисе лидирует независимый антисистемный кан&
дидат Каис Саид. Профессор юриспруденции, не числив&
шийся среди претендентов на победу, набрал более 19%
голосов, на 4% от него отстал медиамагнат Набил Каруи.
Последний находится под следствием и заключён под
стражу по обвинению в отмывании денег, коррупции и ук&
лонении от уплаты налогов. Как отмечают наблюдатели,
низкая явка (45%) связана с малым интересом к выборам
со стороны молодёжи, при этом наибольшую активность в
ходе голосования проявили женщины. Второй раунд выбо&
ров главы государства состоится не позднее 13 октября.

● КАРАКАС. Генпрокуратура Венесуэлы объявила об
открытии уголовного дела против лидера оппозиции Ху&
ана Гуайдо, которого десятки стран признали главой го&
сударства. Основанием для разбирательства стали фо&
тографии политика с мужчинами, причисляемыми к
членам колумбийского наркокартеля. Гуайдо признаёт
подлинность снимков, сделанных в Колумбии (он пере&
шёл границу вопреки запретам правительства Николаса
Мадуро), но отвергает обвинения в связях с мафией.

● ПРАГА. Столичный суд Чехии обязал премьера Ан&
дрея Бабиша извиниться за сделанные им заявления в

отношении людей, собиравшихся весной и летом на мно&
готысячные акции с требованием его отставки. Глава
правительства назвал эти митинги «проплаченными»,
что вызвало негодование участников демонстраций. Од&
на из протестовавших даже обратилась с жалобой в суд,
который признал за ней право на юридическую защиту
от подобных высказываний председателя кабмина. Од&
нако, как уже заявил Бабиш, он не согласен с вердиктом
и оспорит его в вышестоящих судебных инстанциях. 

● БЕНТОВИЛЛЬ (США, штат Арканзас). Крупней&
шая американская торговая сеть «Волмарт» объявила о
прекращении продажи боеприпасов для короткостволь&
ного оружия и пистолетов. В открытом письме глава
компании Дуглас Макмиллон связал это с последними
резонансными происшествиями со стрельбой в США,
отметив, что в компании недовольны ситуацией с безо&
пасностью в стране и настаивают на пересмотре отно&
шения к оружию и ужесточении контроля за его оборо&
том. «Волмарт» обещает работать вместе с другими ри&
тейлерами над усовершенствованием проверок при про&
даже охотничьих ружей, повышает до 21 года мини&
мальный возраст для покупателей такой продукции и
вводит запрет на открытое ношение оружия в штатах,
где это было разрешено законом.

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

Пульс планеты

Вести с Украины

Т АК, 12 сентября комитет сената
США по расходам одобрил выде�
ление Украине 250 млн долл. на

поддержку вооружённых сил страны.
Ранее группа американских сенато�

ров от обеих партий направила дирек�
тору административно�бюджетного
управления Белого дома Мику Малвэ�
ни письмо с призывом сохранить пре�
доставление военной помощи Украи�
не, а также о «железной поддержке»,
которая оказывается и будет оказы�
ваться США Украине. Там отмечено,
что Вашингтон рассматривает воен�
ную поддержку Киеву как важный на�
циональный интерес.

Но и это ещё не все дары. Трамп и
конгресс устроили между собой сорев�
нование щедрости, в результате кото�
рого на военную помощь Украине бу�
дет выделено почти 400 млн долл.

Ранее СМИ писали, что президент
США Дональд Трамп поручил приос�
тановить и пересмотреть военную по�
мощь Киеву. Но сенаторы США пошли
в атаку на Белый дом и призвали со�
хранить военную помощь. В результате
Киев получил почти вдвое больше, чем
рассчитывал.

Пока в Верховной раде депутаты
жмут свои зелёные кнопочки, а пре�
зидент Зеленский делает громкие и
красивые заявления, в Донбассе про�
должается война. Каждый день при�
ходят сообщения о разрушении жи�
лых домов, убийстве и ранениях мир�
ных жителей.

Украинская армия, продолжая ре�
гулярные обстрелы территории ДНР
и ЛНР, обвиняет армии народных ре�
спублик в том, что это они якобы
«первыми открывают огонь».

«Но мы знаем, кто первый, потому
что об этом знает мониторинговая

миссия ОБСЕ», — заявил по этому
поводу киевский политический экс�
перт Александр Семченко и в качест�
ве доказательства продемонстрировал
график мониторинга обстрелов на
протяжении августа, опубликован�
ный на сайте ОБСЕ.

«Этот график нужно транслировать
по каждому украинскому телеканалу
в прайм�тайм. Но не транслируют, и
вы сами видите по графику — поче�
му», — добавил Семченко.

1360 обстрелов против 527. Счёт яв�
но на стороне ВСУ. И уже в новой
сводке за эту неделю мы слышим на�
звание населённого пункта, который
Владимир Зеленский обозначил как
район, «с которого должно начаться
разведение войск», — село Петров�
ское в ДНР.

И не только его — Зайцево, Горлов�
ка, Донецк, практически уничтожен�
ные населённые пункты под Мариупо�
лем. Плюс несколько населённых
пунктов в ЛНР. Снова обстрелы и сно�
ва потери. При этом ещё названы сум�
мы, показывающие, насколько вояки
ВСУ в этой войне заинтересованы. 

По словам Семченко, украинская
общественность должна требовать,
чтобы ей рассказали, что происходит
в Донбассе, кто и сколько там наво�
ровал, что за сгоревшие автомобили,
почему бегут из украинской армии. О
том, о чём обычно молчат украин�
ские СМИ. 

«Вопросов масса, а ответы пока мы
не видим. И за отсутствие ответов
расплачиваются люди, на голову ко�
торых падают снаряды», — добавил
Семченко.

НА минувшей неделе на Украине на�
чалась новая волна разоружения доб�
ровольческих батальонов. Которые,

как оказалось, никуда из Донбасса не
выходили, как об этом говорилось ещё
год назад. И хотя акция подаётся как
сугубо добровольная, всем ясно, что
вряд ли добробаты сдали оружие в пол�
ном объёме и просто так.

О том, что украинские полицейские
разоружили на оккупированной ВСУ
территории ДНР один чеченский и два
националистических батальона, сооб�
щается в информации пресс�службы
Нацполиции Украины в минувший
четверг, 12 сентября. «Бойцы батальо�
нов им. Шейха Мансура, ОУН* и 8�го
батальона Украинской добровольчес�
кой армии (УДА) приняли решение до�
бровольно передать оставшееся оружие
полицейским», — утверждают в ведом�
стве. Что не может не вызвать удивле�
ния. Украинские военные преступники
якобы сами осознали, что полиции
«для защиты государства» нужнее, чем
им, 10 тонн мин, снарядов, патронов и
других боеприпасов, и сами принесли
их в полицию. А затем отбыли на свои
заранее подготовленные региональные
опорные базы в глубоком тылу в мир�
ных областях Украины. Вместе со сна�
ряжением была вывезена большая
часть оружия и боеприпасов.

Как утверждает источник в СБУ,
часть вооружения всё же оставлена на
базах добробатов, расположенных во
втором эшелоне обороны.

«Не вывезли пушки и миномёты, а
также боеприпасы к ним, которыми
обзавелись за годы войны добробаты,
по простой причине — это слишком
габаритное оружие и их бы просто не
выпустили с ним из Донбасса. Также
оставили на базах гранаты и взрывчат�
ку. Вот это оружие и сдают. Личное
оружие — автоматы и пистолеты бой�
цов давно уехали вместе с ними на

территориальные базы добробатов.
Поэтому то, что вчера и сегодня сда�
ли, — лишь половина того, что было у
батальонов, это своего рода показа�
тельное мероприятие», — утверждает
сотрудник СБУ. Из этого коммента�
рия становится понятным, что так на�
зываемые добробаты вооружены бук�
вально до зубов.

Как бы там ни было, но проблема ра�
дикальных националистических во�
оружённых формирований ещё долго
будет стоять перед любым правитель�
ством Украины. Выпущенного джинна
загнать обратно в бутылку едва ли воз�
можно. 

В итоге после всех сотрясений ин�
формационного пространства члены
незаконных вооружённых формиро�
ваний остаются в Донбассе, возле ли�
нии разграничения. Они по�прежне�
му вооружены, так как сдали только
«остатки», которые всё равно должны
быть использованы против городов
Донбасса. Иными словами, по сути
ничего существенно не меняется. Ра�
зоружение является лишь пиар�акци�
ей новых киевских властей накануне
переговоров, а в ответ на такую симу�
ляцию они, конечно, потребуют ре�
альных уступок от противоположной
стороны конфликта.

Значительная часть подразделений
ОУН* и УДА по�прежнему находится
на передовой — преимущественно в
Марьинке и Песках, выполняя роль
диверсионно�штурмовых групп. При�
чём руководство этими группами осу�
ществляется по факту из ВСУ.

А о том, что оружие продолжает
расползаться по всей территории Ук�
раины, свидетельствуют поступаю�
щие буквально каждый день сообще�
ния о перестрелках и их жертвах в
общественных местах, обществен�
ном транспорте, возле детских уч�
реждений, о взрывах гранат то в
квартире, то в кафе, то опять же на
детской площадке. Страна живёт как
на пороховой бочке… А Пентагон
продолжает накачивать её своим 
оружием.

В.М.Т.

ОУН* — организация, запрещённая в
России.

Оружие расползается
по всей стране 

Становится совершенно ясно, что государство, имеющее все признаки террористического,
держится на штыках ВСУ, территориальных батальонов и денежной поддержке США.

Сообщает Синьхуа

● В последние годы власти города Хуанши провинции Хубэй (Центральный
Китай) активно поддерживают развитие индустриального туризма, консер9
вируя и приспосабливая для нового использования памятники промышленности,
в том числе старые медные шахты в горах Тунлюйшань, старые корпуса це9
ментного завода «Хуасинь», национальный парк горного дела «Хуанши» и т.п. 

ВЛАСТИ африканского государства
Руанда заявили, что к 2024 году око�

ло 40% детей будут посещать дошколь�
ные учреждения. Министр начального и
среднего образования Исаак Муньяка�
зи, как информирует со ссылкой на но�
востное издание VOA Swahili агентство
«Регнум», сообщил: эта инициатива
правительства направлена на улучше�
ние образования в стране, в особеннос�
ти учитывая, что дети, получая опреде�
лённые навыки и знания до школы, луч�
ше успевают и на последующих этапах.

«Мы обнаружили, что доля учащихся�
второгодников выше среди ребятишек,
которые никогда не посещали дошколь�
ные учреждения. В результате налицо
высокий процент остающихся на вто�
рой год, а также полностью прекращаю�
щих обучение. Вследствие этого уровень
охвата населения средним образовани�
ем очень низкий — 34%», — отметил 
министр.

Он подчеркнул, что инвестиции
средств в дошкольные учреждения по�
высят успеваемость детей на следующих
ступенях образования и тем самым бу�

дут способствовать развитию человечес�
кого потенциала.

По словам министра, сегодня в педа�
гогических колледжах есть различные
курсы по подготовке специалистов для
дошкольных учреждений и начальной

школы, теперь же власти страны наме�
рены построить 40 начальных школ, где
выпускники таких курсов смогут прохо�
дить обязательную практику. Кроме то�
го, он добавил, что с первого по третий
класс ученики будут использовать в ка�
честве языка обучения язык киньяруан�
да. Пока же некоторые частные школы
нарушают это предписание.

Руанда: все дети должны учиться

Доотмечались!
ВСМИ появилось сообщение о том,

что в Польше курсирует электричка с
картой страны, включающей и часть тер�
ритории Белоруссии, Украины и Литвы.

Такое оформление появилось в по�
езде по инициативе властей Подкар�
патского воеводства Польши ещё в
сентябре 2018 года. Но журналисты за�
метили его только сейчас, благодаря
сообщению в «Фейсбуке» украинского
иллюстратора Саши Комяхова.

В социальных сетях начались жар�
кие дискуссии. Польшу обвинили в
попытке пересмотра границ, импер�
скости и даже расизме. 

«Расово благонадёжная ностальгия
на электричках Польши. Львов их,
Ровно их, Вильнюс их», — написал
Комяхов.

Добавим, что на карте, окрашенной
в бело�красные тона польского флага,
есть также белорусские города Вилей�
ка, Лида, Новогрудок и Ошмяны. 

В пресс�службе управления Подкар�
патского воеводства по этому поводу
заявили, что отмечали таким образом
столетний юбилей восстановления
польской независимости. 

По сообщениям информагентств.
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Российской Федерации

О доблести, о подвигах, о славе

П ЕРЕНЕСЁМСЯ на 190 лет
назад, в далёкий 1829 год,
когда на южных рубежах

России и в акватории Чёрного
моря громыхала пушечными
залпами очередная война с Ос'
манской империей. Однажды ут'
ром русский военный бриг
«Меркурий», ведущий разведку
недалеко от пролива Босфор, об'
наружил большую турецкую эска'
дру, готовую поднять паруса. Надо

как можно скорее предупредить
своих о намерениях врага!

Увы, поздно! Туман над морем
под лучами горячего солнца бы'
стро рассеивался, вахтенные на
турецком флагмане заметили
русское дозорное судно, подня'
ли тревогу. Два турецких линей'
ных корабля, в том числе адми'
ральский 110'пушечный «Сели'
мие», окрылились белоснежны'
ми парусами и бросились в пого'

ню за маленьким двухмачтовым
русским бригом. Расстояние
между двумя грозными гиганта'
ми и крохотным по сравнению с
ними «Меркурием» быстро со'
кращалось. Не помогали даже
вёсла, которые в помощь ветру
пустили в ход на русском судне.

Капитан'лейтенант Алек'
сандр Иванович Казарский,
командовавший «Меркурием»,
собрал офицеров в кают'ком'

пании на военный совет: «Нам
не уйти. Но силы наши и огне'
вая мощь вдесятеро меньше: у
нас восемнадцать пушек, а у ту'
рок почти двести. Какие будут
соображения?»

Первым по давней флотской
традиции выслушали мнение
младшего по чину — поручика
корпуса штурманов Ивана Про'
кофьева. Тот был краток:

— Будем драться, не посра'
мим чести Андреевского флага!
А когда уж совсем прижмут они
нас, сцепимся с тем кораблём,
что будет к нам ближе, и вместе с
ним на воздух...

Других мнений не было.
Офицеры молча вышли на па'
лубу. Казарский достал из'за
пояса заряженный кремнёвый
пистолет и положил его на
шпиль (чугунную круглую тум'
бу для крепления швартовых
канатов) возле люка, ведущего
в крюйт'камеру, или, если го'
ворить «сухопутным» языком,
в пороховой погреб.

— Пусть последний из нас,

кто останется в живых, испол'
нит свой долг, выстрелит в бочо'
нок с порохом и взорвёт корабль!

Позже в своём донесении ко'
мандующему Черноморским
флотом адмиралу А.С. Грейгу
Казарский напишет: «Мы еди'
нодушно решили драться до по'
следней крайности...»

А вот выдержки из суховатого,
напрочь лишённого эмоций ра'
порта адмирала Грейга импера'
тору Николаю I: «Во всё время
сражения бриг упорно отпали'
вался, уклоняясь по возможнос'
ти, дабы избежать продольных
выстрелов. Между тем, действуя
по 110'пушечному кораблю пра'
вым бортом, перебил у него ва'
тер'штаги и повредил гротовый
рангоут, от чего корабль сей, за'
крепив трюмселя, грот'бом'
брамсели и брамсели, привёл к
ветру, на левую сторону и, сделав
последний залп со всего борта,
лёг в дрейф. Другой корабль ещё
продолжал действовать, переме'
няя галсы под кормою брига, и
бил его ужасно продольными

выстрелами, коих никаким дви'
жением избежать было невоз'
можно, но и сие отчаянное по'
ложение не могло ослабить твёр'
дой решимости храброго Казар'
ского и неустрашимой его ко'
манды; они продолжали дейст'
вовать артиллериею, и, наконец,
счастливыми выстрелами уда'
лось им повредить на непри'
ятельском корабле грот'руслень,
перебить фор'брам'рей и левый
нок фор'марса'рея, падение ко'
торого увлекло за собою лисели,
на той стороне поставленные...
Во время сего ужасного и столь
неравного боя, продолжавшего'
ся около 3 часов в виду турецко'
го флота, ...с нашей стороны
убито рядовых 4 человека, ране'
но 6, пробоин в корпусе судна с
подводными 22, в рангоуте 16, в
парусах 133, перебитого такела'
жа 148 штук, разбиты гребные
суда и карронада».

Из этого изобилующего спе'
цифическими морскими терми'
нами длиннющего отчёта ясно
главное: крошечный русский

бриг в критической ситуации не
спустил флага, смело вступил в
бой с двумя огромными непри'
ятельскими кораблями и оказал'
ся в ожесточённой схватке побе'
дителем! Причём с минималь'
ными людскими потерями!

Куда эмоциональное адми'
ральского оказался отзыв участ'
ника того сражения с турецкой
стороны — попавшего вскоре в
русский плен штурмана линей'
ного корабля «Реал'бей»: «Дело
неслыханное и невероятное. Мы
не могли заставить его сдаться,
он дрался, ретируясь и маневри'
руя, со всем искусством опытно'

го военного капитана до того,
что, стыдно сказать, мы прекра'
тили сражение, а он со славою
продолжал свой путь...»

...К 200'летию со дня спуска
на воду брига «Меркурий» (эта
дата будет отмечаться 12 июня
2020 года) в Севастополе наме'
рены возродить легендарный ко'
рабль. Точная его копия, постро'
енная по сохранившимся ста'
ринным чертежам, станет не
только музеем — летом на новом
«Меркурии» будут проходить
морскую практику курсанты'на'
химовцы.

Николай МУСИЕНКО.

С каждым новым сезо�
ном чиновники Междуна�
родного союза конько�
бежцев (МСК) всё больше
напоминают сотрудников
экспериментальной лабо�
ратории, от скуки развле�
кающихся опытами над
фигуристами. Иначе дей�
ствия спортивных функци�
онеров, после окончания
Олимпиады в Пхёнчхане
неустанно изощряющихся
в изобретении всё более
заковыристых правил —
зачастую абсурдных и
противоречащих друг дру�
гу, назвать трудно.

НЕ УСПЕЛИ мастера конька прийти
в себя после «революции» в системе
оценивания элементов, произве'

дённой год назад и фактически подрезав'
шей крылья всем поборникам техническо'
го самосовершенствования, как их огоро'
шили очередной порцией реформ. В на'
чавшемся сезоне затейники из МСК, дав
волю фантазии, преподнесли ледовым
виртуозам неожиданный сюрприз в виде…
прыжковой амнистии. Отныне за ошибки
при исполнении элементов ультра'си —
недокруты и неверные рёбра — арбитры
станут карать менее сурово. Похоже, руко'
водство Союза опомнилось и решило по'
догреть желание фигуристов осваивать
многооборотные прыжки, снизив потери в
баллах за них в случае неудачи. Правда,
новшества не затрагивают чисто испол'
ненные элементы, в основном они касают'
ся повышения оценок за «несовершен'
ные» прыжки.

Теперь спортсмены с недокрутами и не'
правильными рёбрами вполне способны
претендовать на достойные места и даже
замахнуться на пьедестал. А вот фигурис'
ты, владеющие безукоризненной техникой
прыжка, очевидно, падут жертвами вне'
запного послабления: ведь разница между
идеальным и некачественным исполнени'
ем заметно сократится. Словом, чиновни'
ки МСК кидаются из одной крайности в
другую: в первом постолимпийском сезоне
они поощряли ремесленников'аккуратис'
тов, во втором — переметнулись на сторо'
ну виртуозов'халтурщиков. 

Ещё вчера Союз пропагандировал чис'
тое катание и всячески приветствовал
спортсменов, делающих ставку на ста'
бильность. Неудивительно, что во избежа'
ние риска многие фигуристы заведомо
шли на упрощение программ. Те же, кто
всё'таки дерзал включать в свои номера
навороченные элементы, но не всегда
справлялся с ними должным образом,
прилично теряли в оценке. Таким образом,
осторожные фигуристы'перестраховщи'
ки, несмотря на довольно заурядный тех'
нический набор, обходили отчаянных со'
рвиголов, игравших ва'банк. 

Естественно, подобная ситуация тормо'
зила развитие «ускользающей красоты». И
МСК пошёл на попятный, выдав своего
рода индульгенцию «рыцарям неясных рё'
бер и неполных оборотов». Вероятно, в по'
пытке повернуть время вспять Союз хочет
дать спортсменам импульс к усложнению
программ, одновременно добиваясь усиле'
ния зрелищности (за счёт мастеров, бесст'
рашно штурмующих элементы ультра'си)
и чистоты катания (с помощью фигурис'
тов, выдающих «идеальный стандарт»). В
теории всё это призвано добавить интриги
соревновательному процессу.

Так, вчерашние суперъюниорки Этери
Тутберидзе — укротительницы четверных
Анна Щербакова и Александра Трусова,
наконец перешедшие во взрослую лигу,
теперь могут не опасаться, что их недо'
круты на суперэлементах повлекут проиг'
рыш соперницам, чисто прыгающим
тройные. На арене развернётся настоящая
битва квадисток, причём уже не в россий'
ском, а в международном масштабе, по'
скольку в свете новых правил на четвер'
ной, скорее всего, отважатся практически
все девушки, более'менее разучившие его
на тренировках. 

Кстати, прыжковая амнистия выгодна и
тем, кто пока довольствуется лишь трёх'
оборотным зависанием надо льдом: ведь за
некачественное исполнение прыжков час'
тенько доставалось даже ведущим фигури'
сткам планеты, среди которых нужно осо'
бо отметить общепризнанную «королеву

недокрутов» японку Сатоко Мияхару и
россиянку Евгению Медведеву, которую в
прошлом сезоне неоднократно подлавли'
вали на неясных рёбрах и недокрутах. 

Впрочем, любые правила, как известно,
работают не только на, но и против кого'
то. «Чудодейственные» поблажки ударят
по фигуристам, чья техника не подвергает'
ся сомнению. Например, по чемпионке
мира'2015 россиянке Елизавете Туктамы'
шевой, прыжки которой словно сошли со
страниц учебника. Отныне чётко испол'
ненный элемент — не ключ к успеху, глав'
ное — скакнуть и не упасть. Докрутил не
докрутил, сиганул с того не с того ребра —
теперь не принципиально. Если в про'
шлом сезоне погоня за визуальной чисто'
той прокатов вела к технической примити'
визации, то в нынешнем — к почти напле'
вательскому отношению к качеству вы'
полнения элемента. Для столь субъектив'
ного вида спорта, коим является «усколь'
зающая красота», подобная реформа гро'
зит неминуемыми осложнениями.

А вот как ситуация с прыжковыми «не'
совершенствами» выглядит в цифрах. Ба'
зовая стоимость недоверченного трикселя
возросла с 6 баллов до 6,4 балла, тройного
флипа — в независимости от нехватки обо'
ротов или неправильного ребра — с 3,98 до
4,24. Аналогичные промахи на лутце при'
несут 4,72 (вместо 4,43). Цена ошибки на
прочих прыжках также меняется в пользу
спортсмена, её допустившего. 

При этом стоимость чисто исполненных
элементов, как уже отмечалось выше, ос'
таётся неизменной. Следовательно, разни'
ца в базовой оценке между идеальным
прыжком и, скажем, недокрученным со'
кращается — в среднем с 25% до 20%. Для
примера: правильный четверной тулуп
приносит 9,5 балла. Прежде недокрут да'
вал фигуристу заработать лишь 7,13, сего'
дня — уже 7,6. 

Послабления коснулись и шкалы уров'
ней исполнения элементов (надбавок). По
новой системе за недокрут арбитры выста'
вят '1/'2, тогда как в прошлой версии пра'
вил снижение уровней за недочёт состав'
ляло '2/'3. В итоге за выполненный с
ошибкой элемент спортсмен не только по'

лучит базу выше прежней, но и не ощутит
заметной потери в надбавке.

Однако все вместе взятые «инновацион'
ные преобразования» последних лет мерк'
нут в сравнении с сенсационным проек'
том, который реформаторы от МСК гото'
вятся внедрить после зимних Игр'2022 в
Пекине. Некоторыми деталями грандиоз'
ного замысла в конце лета поделился вице'
президент Союза Александр Лакерник, с
энтузиазмом поведавший о планируемых
пертурбациях в коронном российском ви'
де спорта.

Итак, по завершении XXIV Белой олим'
пиады мастера конька распрощаются с
привычными короткой и произвольной
программами: их заменят на… техничес'
кую и артистическую. «Принцип работы
судей останется практически тем же, про'
сто в одном случае компоненты будут иг'
рать меньшую роль, а в другом — большую,
— «успокоил» господин Лакерник. — Сей'
час влияние технической и компонентной
оценки составляет 50% на 50%. Согласно
новым правилам, в первой программе доля
компонентов сократится до 40%, а во вто'
рой — увеличится до 60%. В артистическом
прокате сложность отойдёт на второй
план. Конечно, фигуристам всё равно при'
дётся и прыгать, и вращаться, но количест'
во обязательных элементов уменьшится, а
их вес существенно снизится».

Кардинальные новшества планируется
подробно обсудить на конгрессе МСК, ко'
торый состоится в июне 2020 года в таи'
ландском Пхукете. В случае одобрительно'
го вердикта в фигурном катании автомати'
чески увеличится количество разыгрывае'
мых комплектов наград. Медали будут вру'
чать по итогам каждого вида состязаний и
по сумме двух выступлений. Так что особо
удачливый фигурист получит шанс при'
везти домой сразу аж три трофея. Возмож'
ны и другие варианты: один станет чемпи'
оном по технике, другой — по артистизму,
а третий наберёт лучшую сумму баллов и
будет возведён в ранг сильнейшего универ'
сала планеты.

Невольно возникает вопрос: зачем нуж'
ны столь радикальные перемены? Неужели
дело лишь в том, что инициативная «груп'

па товарищей» в МСК заскучала при суще'
ствующих правилах и возжелала этакого
соревновательного свежачка? Конечно,
любому виду спорта время от времени тре'
буется встряска. Фигурное катание — не
исключение. Достаточно вспомнить, как
после скандала на Играх'2002 в Солт'
Лейк'Сити, когда канадская спортивная
пара Жами Сале — Давид Пеллетье опроте'
стовала результаты состязаний и вынудила
Международный олимпийский комитет
(МОК) вручить ей второй комплект «золо'
та», Союз в корне поменял всю систему су'
действа, и с табло арбитров навсегда исчез'
ли легендарные «6.0». Однако, несмотря на
всяческие преобразования, во главу угла
по'прежнему ставились прыжковые эле'
менты. А здесь в женском одиночном ката'
нии (в других дисциплинах россияне прак'
тически неконкурентоспособны) послед'
ние годы безоговорочно царили подопеч'
ные Этери Тутберидзе: сначала Юлия Лип'
ницкая, затем Евгения Медведева, Алина
Загитова, теперь вот Анна Щербакова,
Александра Трусова и совсем юная, 13'лет'
няя Камила Валиева, которой уже прочат
корону пекинских Игр.

И против лома в виде квадов в фигурном
катании приёма пока нет, как ни упирают
конкуренты из других стран (да и отечест'
венные любители «настоящего женского»)
на потерю эстетики, превращение взрос'
лого спорта в подростковое противоборст'
во. Но «истинные революционеры» из ря'
дов МСК отыскали'таки чудо'лом. Если
по существующим правилам нужные
спортсмены побеждать не в состоянии, на'
до просто до основания разрушить мешаю'
щую им систему и изобрести новую — хоть
в виде ледового троеборья. 

На самом деле о масштабных реформах
представители МСК начали грезить ещё до
зимней Олимпиады'2018, доверив работу
над проектом руководителю комитета по
одиночному и парному катанию Фабио
Бьянчетти. Изначально главной мотива'
цией Союза служила недостаточная попу'
лярность турниров по фигурному катанию.
Сейчас, конечно, это кажется абсурдным,
но даже в России в сезоне 2016/2017, когда
Евгения Медведева уже выигрывала всё

подряд и била рекорд за рекордом, «ус'
кользающая красота» не попадала в тройку
самых рейтинговых трансляций, куда вхо'
дили только хоккей, биатлон и футбол.
Придя к выводу, что зрителям, вероятно,
слишком сложно разобраться в запутанной
системе ледовых ценностей, спецы МСК
взялись упростить её до предела, разведя
технику и артистизм (компоненты) по раз'
ные стороны. 

Правда, после Игр в Пхёнчхане пробле'
мы с раскрученностью у фигуристов на'
прочь исчезли (уровень интереса зашкали'
вает настолько, что Первый канал на своём
сайте транслирует в прямом эфире даже
контрольные прокаты юниоров), но ре'
форматорский маховик уже был запущен.
Тем паче Бьянчетти и компания нашли
ещё один «весомый» аргумент: разделение
программ на техническую и артистичес'
кую с отдельными церемониями награжде'
ния якобы устранит несправедливость в
отношении фигуристов, в отличие от пред'
ставителей других видов спорта довольст'
вующихся более скромным набором ком'
плектов медалей.

Но самое удивительное: сногсшибатель'
ную инициативу МСК, по'видимому, пол'
ностью поддерживает Россия в лице вице'
президента Союза Александра Лакерника
— опытного 74'летнего функционера, ав'
торитетного судьи международной катего'
рии. И, чего уж лукавить, фактически пер'
вого человека в мировом фигурном ката'
нии, поскольку глава организации голлан'
дец Ян Дейкема — конькобежец, имею'
щий весьма смутное представление о ню'
ансах родственного, но столь непохожего
вида спорта. Посему, когда Лакерник ве'
щает о каких'то идеях, вроде ещё только
витающих в воздухе, надо понимать: веро'
ятность их одобрения крайне велика.

И хотя в работе судьбоносного конгрес'
са в Пхукете примут участие представители
всех федераций, в том числе канадские и
американские лоббисты, мнение Москвы
может оказаться решающим. Вот и непо'
нятно, зачем рубить сук, на котором сами
сидим: ведь именно за счёт прыжков оте'
чественные умницы'красавицы взлетели
на ледовый Олимп, в то время как их со'

перницы, скажем, из США, с четверными
пока совсем не дружат.

Вероятно, на сей раз внешнеполитичес'
кий аспект реформ в фигурном катании ус'
тупил внутриполитическому. «Ускользаю'
щая красота» в нашей стране — не только
спорт, но и постоянная подковёрная возня.
Далеко не все эпизоды этой теневой схват'
ки становятся достоянием общественности,
но и публичных склок и дрязг хватает. Чи'
новники и тренеры любой ценой стремятся
к продвижению собственных подопечных
на ведущие позиции в сборной (читай: к из'
вестности и хорошим заработкам в шоу).

Свои интересы преследует, например,
знаменитая Татьяна Тарасова. Наставница
многих титулованных фигуристов, ныне
подвизающаяся на ниве спортивного ком'
ментирования, в эфире Первого канала от'
крыто лоббирует, в частности, Евгению
Медведеву, которая, проживая и трениру'
ясь в Канаде, в конце августа почему'то
была объявлена… послом сборной РФ на
летней Олимпиаде'2020 в Токио. Наверня'
ка определённые цели преследует и Лакер'
ник, неоднократно подвергавшийся рез'
кой критике со стороны самого успешного
тренера последних лет Этери Тутберидзе.
И если в Пхукете утвердят ледовое троебо'
рье, то в минусе окажется именно настав'
ница прославленной Алины Загитовой,
поскольку коньком воспитанниц Этери
Георгиевны является прежде всего фантас'
тическая техника.

Формально грандиозные замыслы МСК
выглядят чинно и благородно: больше раз'
ных программ, больше медалей, в том чис'
ле вожделенных олимпийских. Но не зря
говорят: благими намерениями вымощена
дорога в ад. В реальности далеко идущие
планы спортивных реформаторов — бомба
замедленного действия, заложенная под
мировое фигурное катание в целом и под
российское, особенно женское одиночное,
в частности. МОК вряд ли расщедрится на
новые комплекты наград для фигуристов. А
чемпионские звания вообще девальвиру'
ются. Представляете, если американец
Джейсон Браун, этакий образчик музы'
кальности, грации и пластичности, выгля'
дящий, правда, как птеродактиль в стане
горных орлов со своим детским набором из
одних тройных прыжков, окажется побе'
дителем мирового первенства по фигурно'
му артистизму? Разве будут его восприни'
мать как настоящего лидера? Конечно, нет.

Обесценится в таком случае и само фи'
гурное катание, находящееся сейчас на пи'
ке популярности во многих странах, осо'
бенно в Японии и России. Стоит ли разру'
шать до основания хорошо отлаженный
механизм, позволяющий собирать полные
трибуны, бить рейтинги популярности и
приносить стабильную прибыль? Делая
упор на так называемый артистизм с его
размытыми критериями оценок и вкусов'
щиной, функционеры МСК рискуют пре'
вратить один из самых красивых и зрелищ'
ных видов спорта в убогое развлекательное
шоу под интригующим названием «Ледо'
вое троеборье».

Но, кажется, ради процветания субъек'
тивности и предвзятости, способствующих
продвижению нужных фигуристов, чинов'
ники и затеяли всю игру. Мастерам конька
уготована участь марионеток в закулисной
возне федераций. Отныне возвести кого
надо в ранг сильнейшего спортсмена ста'
нет куда проще. Правда, едва ли искусст'
венный накал страстей увеличит армию
поклонников ледового действа. 

Кстати, комментируя информацию о на'
двигающихся катаклизмах, двукратный
олимпийский чемпион в парном катании
Артур Дмитриев признался, что не пони'
мает смысла ошеломляющих преобразова'
ний. «Никак не возьму в толк, что может
представлять собой артистическая про'
грамма — спектакль на льду? Если гово'
рить о парном катании, то это и так очень
сложная и консервативная дисциплина,
где изменения происходят медленно. Об'
легчая задачу по парным элементам, мы
приближаемся к танцам, а критерии каки'
ми будут? К тому же произвольный номер
у спортивных пар уже сокращён до преде'
ла: нет времени на «трали'вали» и хорео'
графические миниатюры», — считает ге'
рой Альбервиля'1992 и Нагано'1998. 

Не менее туманно, между прочим, вы'
глядят и контуры артистической програм'
мы у мужчин'одиночников. Неужели на
протяжении четырёх минут парням при'
дётся томно водить плечами, делать энер'
гичные пассы руками, изящно откинув
ножку и закатив глаза к потолку? Такое
вульгарное шоу, закамуфлированное под
спорт, точно убьёт интерес к фигурному
катанию. 

Елена МОРОЗОВА.

«Драться до последней
крайности...»Этот памятник, венчающий собой крутой горный

склон в самом центре Севастополя, хорошо виден
ещё снизу, с Приморского бульвара. По ступеням ка�
менной лестницы поднимаюсь к монументу, дотра�
гиваюсь до тёплой шероховатой поверхности усе�
чённой гранитной пирамиды, разглядываю античную
трирему, установленную на срезанной верхушке пи�
рамиды, читаю лаконичную надпись на постаменте:
«Казарскому. Потомству в пример».

Кто же он, человек, памятник которому отмечен
атрибутами славы античных героев? Какой подвиг он
совершил? Почему современник Казарского, изве�
стный поэт�партизан Денис Давыдов в своих стихах
сравнивал его со спартанским царём Леонидом, ко�
торый во главе трёхсот пеших воинов преградил путь
персидским полчищам через Фермопильский про�
ход вглубь родной Греции?

● Александр Иванович Казарский. Портрет работы неизвестного художника.

● Бой брига «Меркурий» с двумя турецкими кораблями.
Художник М.С. ТКАЧЕНКО.

Ледовое шоу, 
закамуфлированное 

под спорт
Фигуристов поделят на «технарей», 

«артистов» и «универсалов»

● Ледовые подвиги действующей рекордсменки МСК россиянки Александры Трусовой — первой фигуристки в истории, исполнившей на официальных соревнованиях четвер*
ные лутц и тулуп, а также два квада в одной программе и каскад четыре*три, — в ближайшее время могут обесцениться. 

● Рискованным четверным прыжкам, которые хрупкие девушки бесстрашно штурмуют, артистичные мужчины предпочитают «театр мимики и жеста», зарабаты*
вая баллы кокетливой грациозностью. В случае реформ такие фигуристы, как Джейсон Браун, в накладе не останутся.


